

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 32 (1995)
Heft: 1239

Rubrik: Impressum

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Contre la pensée unique

RÉFÉRENCE

Manuel Vásquez
Montalbán, *Aperçus de la planète des singes*,
pamphlet, Seuil, Paris,
1995.

IMPRESSIONS

Rédacteur responsable:
Jean-Daniel Delley (jd)
Rédactrice:
Valérie Bory (vb)
Ont également collaboré à
ce numéro:
Yves Ecœur (ye)
Gérard Escher (ge)
André Gavillet (ag)
Yvette Jaggi (yj)
Charles-F. Pochon (cfp)
Forum: Jean-Pierre
Fragnière
Composition et maquette:
Valérie Bory,
Françoise Gavillet
Secrétariat: Murielle Gay-
Crosier Marciano
Administrateur-délégué:
Luc Thévenoz
Impression:
Imprimerie des Arts et
Métiers SA, Renens
Abonnement annuel:
85 francs
Administration, rédaction:
Saint-Pierre 1
case postale 2612
1002 Lausanne
Téléphone:
021/312 69 10
Télécopie: 021/312 80 40
CCP: 10-15527-9

(ye) Répondant à un vide politique, suite à l'effondrement des régimes socialistes et à l'absence de tout projet alternatif, l'écrivain catalan Manuel Vásquez Montalbán apporte sa contribution au débat démocratique. C'est sous la forme d'un pamphlet revigorant, dans une langue imagée et avec un ton d'une saine ironie que Montalbán s'efforce de voir ce que sont devenus les principaux imaginaires d'une culture progressiste. A savoir, l'idée démocratique, la finalité émancipatrice de l'histoire, l'Europe en tant que troisième voie entre le capitalisme sauvage et la barbarie, jadis rouge et aujourd'hui intégriste. Il confronte ces imaginaires au moteur des sociétés occidentales actuelles, la théologie néolibérale (la pensée économique unique). Cherchant dans un premier temps où sont les intellectuels, sujets historiques importants dans une perspective progressiste, il ne manque pas d'égratigner à de nombreuses reprises le «grand cirque des intellectuels néolibéraux chimiquement purs» ou le « cercle des ex-marxistes repentis».

Suite à un chapitre intitulé «la théologie libérale», l'auteur catalan reprend les critiques habituelles sur le rôle destructeur et castrateur de la télévision et sur les collusions d'intérêts entre certains politiciens et les médias (cf. Silvio Berlusconi en Italie).

La partie la plus intéressante de l'ouvrage

LIVRE BLANC (ENCORE)

M.de Pury, néolibéral et européen

(ag) Que M. de Pury ne se contente pas de participer à la gestion d'ABB, mais aussi à la vie civique, on ne saurait l'en critiquer. Mais il devrait veiller à la cohérence de ses choix. Il s'est profilé comme Européen convaincu. On l'a vu à Arena croiser le fer avec Blocher sur ce dossier. Il en fut éditorialement complimenté par Jacques Pilet: ce jeune PDG de multinationale, qui avait aussi servi l'administration fédérale, était louangé comme réformateur et européen. En contresignant un projet d'overdose libérale il brouille des images. Il prend le risque que l'opinion reporte sur l'Europe le rejet de thèses aussi iconoclastes que l'abandon de l'assurance-chômage ou la suppression du deuxième pilier obligatoire. La cause européenne ne peut être que perdante si un de ses partisans déclarés, dans le camp patronal, provoque de manière aussi irréfléchie ses concitoyens. Pour l'efficacité politique, on ne peut porter deux casquettes; celle de champion de la cause européenne et celle de trublion. ■

concerne l'analyse de la construction européenne et plus précisément le manque de lucidité d'une Europe dont les démons du passé ne sont pas si loin (cf. Guernica hier ou Sarajevo aujourd'hui). Les bâtisseurs sont aujourd'hui plutôt de grands prêtres qui imposent l'Europe à d'uniques fins économiques. Seule une gauche responsable et capable de retrouver le discours de la raison démocratique peut redonner une finalité à cette Europe. Pour ce faire, Montalbán reprend des thèses de divers théoriciens socialistes, dont les 12 thèses de base de Peter Glotz. Il s'agit en résumé de rebâtir l'idée de progrès d'un point de vue social et écologique, de cesser d'avoir peur de la science et de la technique pour mieux les libérer de leurs tutelles abâtardissantes. Il s'agit aussi d'opposer au déterminisme néocapitaliste une vision cohérente de l'avenir économique, sans tomber dans le piège d'une attaque en règle contre le capitalisme. A cela s'ajoute une série de thèses économiques sur l'industrie et sur le commerce nord-sud.

Le pamphlet de Montalbán séduit par sa tonalité, et même si les critiques sont relativement connues, il donne quelques pistes de réflexion, certes encore ténues, pour imaginer un projet alternatif à la pensée unique. ■

En bref

Le ministre des ressources pétrolières du Nigeria appartient à une ethnie minoritaire. Il l'a fait savoir dans une page d'annonce en anglais parue dans le *TagesAnzeiger*. Inutile de s'arrêter à son plaidoyer sinon pour relever qu'il occupe son poste ministériel «by the grace of God» (par la grâce de Dieu)!

Les cinquante parlementaires démocrates-chrétiens de l'Assemblée fédérale ont indiqué leur appartenance religieuse dans le document publié par la *Neue Zürcher Zeitung*. Il y a 48 catholiques ou catholiques-romains, un catholique-chrétien et un protestant (Appenzell Rhodes Intérieures).

Au recensement fédéral de 1990, le canton de Bâle-Ville est le seul à avoir plus d'habitants n'ayant aucune appartenance religieuse que d'habitants se déclarant protestants ou catholiques: dans l'ordre: 68807 – 64003 – 50705.

Fêtes de fin d'année

La rédaction de DP fait une pause de deux semaines et souhaite à ses abonnés, amis et lecteurs, un passage en douceur vers 1996, en leur donnant rendez-vous au 11 janvier pour le n° 1240. ■